

## Rapport annuel 2022 de la Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

### 1. Membres

Depuis 2013, une dizaine d'associations suisses de professionnels de la santé se sont mis en réseau au sein de la « Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires » (PIP). Le 22 janvier 2018, elle s'est constituée en association.

Elle est composée en 2022 de 13 membres ordinaires et de 4 membres extraordinaires ([liste des membres](#)). En 2022, la Fédération Suisse des Psychologues (FSP) est devenue membre ordinaire. L'association d'étudiant-e-s SHAPED – swiss health alliance for interprofessional education est devenue membre extraordinaire. L'Organisation du monde du travail de la Médecine Alternative (Oda AM) s'est retirée suite à l'augmentation des cotisations annuelles décidée en 2021.

### 2. Assemblée des délégué-e-s

Le 12 mai 2022 a eu lieu l'Assemblée des délégué-e-s. Le rapport annuel 2021, les comptes annuels 2021, le rapport de l'organe de révision, la décharge du comité, ainsi que la planification annuelle ont été approuvés. Le budget ordinaire et celui de la Summer Academy ont été acceptés à l'unanimité.

Pour des raisons de ressources humaines, le comité a formulé une proposition de modification statutaire demandant à ce qu'« uniquement le-a président-e », mais plus « le-a président-e et un membre du comité » doivent assister aux réunions du Conseil des expert-e-s. Suite à la discussion, la formulation suivante a été acceptée à l'unanimité : « Le-la président-e ou un-e membre du comité siège au conseil d'experts. ». Une deuxième modification statutaire visant à intégrer l'association d'étudiant-e-s SHAPED, en tant que membre extraordinaire sans avoir à payer de cotisations a été acceptée. La FSP et SHAPED ont présenté leur association et leur travail, ce qui a été très apprécié par les délégué-e-s.

## Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

### 3. Conseil des expert-e-s (CE)

Le CE est un organe de discussion et d'échange, où chaque membre possède un-e représentant-e. Il est présidé par Sonia Barbosa (FMH). En 2022, les expert-e-s se sont rencontrés à trois reprises.

Lors de la séance du 3 février 2022, les expert-e-s ont participé à un atelier concernant la collaboration avec les instituts de formation. Les invité-e-s du jour, Jonas Wenger, Fachverband Sucht et Tany Mezzera, Responsable du secteur Suchtberatung a/s, Lenzburg & Wohlen ont présenté le projet « 1+1=3 : Interprofessionelle Kooperation zwischen aufsuchender Pflege et Suchthilfe ». L'objectif est de susciter la collaboration entre le domaine des soins et celui du conseil en addiction, afin que le domaine des soins puisse être mis en réseau avec un conseiller en addiction en fonction de la volonté du patient.

Dr Martin L. Verra, PhD, MPTSc, directeur de l'Institut de physiothérapie à l'Inselspital était l'invité du CE du 10 mai 2022 s'étant déroulé par visioconférence. Il a présenté des modèles de bonnes pratiques dans la pratique avancée en physiothérapie. Il s'en est suivi un atelier la pratique avancée. Le CE a renoncé de rédiger une position sur la pratique avancée, qui visait à thématiser l'émancipation des professionnel-le-s de la santé et la clarification des rôles. A la place, le CE a décidé d'en rédiger une sur le renforcement des soins de santé primaires, car il s'agit d'un défi urgent auquel le système de santé fait face. Par ailleurs, les expert-e-s ont été informés de plusieurs thèmes, dont le nouveau concept « Stratégie consultations et positions thématiques ».

Nadine Stauffel-Kurt, responsable du projet SELF Promotion à l'autogestion au sein de l'OFSP était l'invitée du CE du 1<sup>er</sup> décembre 2022. Elle a présenté le processus qui a mené au résultat de la brochure « Concept de Promotion à l'autogestion », les résultats et les prochaines étapes. Il s'en est suivi un brainstorming pour le thème de l'évènement 2023 de la PIP, qui a débouché sur la décision des expert-e-s d'organiser en collaboration avec SELF le prochain Forum SELF prévu le 7 novembre 2023.

Sur la base d'une première ébauche envoyée avec l'invitation, les expert-e-s ont travaillé dans le cadre d'un atelier sur le projet de position sur le renforcement des soins de santé primaires. Les travaux seront poursuivis en vue d'une adoption du papier de position en 2023. Diverses informations ont été communiquées, dont la rétrospective de la Summer Academy 2022.

### 4. Comité

Le comité est chargé de la mise en œuvre opérationnelle de l'association. Depuis 2021, il est également en charge du choix des objectifs stratégiques. Il met en œuvre les décisions prises par l'AD et les propositions du CE. Le comité veille au bon fonctionnement général de l'association. En 2022, il s'est rencontré à quatre reprises, en présentiel et en vidéoconférence.

Le Comité a élaboré la planification annuelle 2022 et le rapport annuel 2021. Le Comité a par ailleurs adopté de document « Stratégie politique, processus décisionnel et communication », qui contribue à définir et clarifier le processus de prise de position pour les consultations pour les positions thématiques de la PIP. Le processus a par la suite été présenté aux membres.

La PIP s'est également vu renforcée en 2022 à travers l'adhésion de deux nouveaux membres, soutenue par le comité. La participation de Stephan Wenger, co-président de la Fédération Suisse des Psychologues à la séance de comité du 19 janvier 2022 a débouché sur une demande d'adhésion, qui a été confirmée par le comité. Les psychologues ayant un rôle important dans les soins de santé primaires, leur intégration permet de renforcer les synergies en matière de collaboration interprofessionnelle ambulatoires. Avec l'adhésion de SHAPED, la PIP intègre la voix des étudiant-e-s se formant dans les différentes professions de la santé et de prendre le pouls auprès de la jeunesse pour qui la collaboration interprofessionnelle est une évidence encore largement sous-exploitée dans le cursus de formation et sur le terrain.

Sur décision du comité, la PIP a par ailleurs participé à la consultation de l'ASSM et l'OFSP sur le modèle de mise en œuvre de la planification anticipée concernant la santé.

Lors d'une retraite en mai 2022, le comité a traité plus spécifiquement le thème de l'engagement politique de la PIP et a notamment opté pour une stratégie de rapprochement avec l'OFSP. Le comité continue à mettre en œuvre son concept de recherche de fond accepté en 2020. Le Réseau Delta est ainsi devenu sponsor de la Summer Academy.

## Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

Les membres du comité sont les suivants :

- Sébastien Jotterand, Président de la Plateforme, mfe Médecins de famille et de l'enfance Suisse
- Franz Elmer, ASI Association suisse des infirmières et infirmiers
- Peter Burkhalter, SVA Schweizerischer Verband Medizinische Praxis-Fachpersonen
- Mirjam Stauffer, physioswiss
- Cornelis Kooijman, Aides et soins à domicile Suisse
- Mélanie Brülhart, pharmaSuisse
- Sonia Barbosa, présidente du CE est invitée à chaque séance en tant qu'observatrice afin de renforcer le lien entre le CE et le comité.
- Le comité est soutenu et accompagné par le secrétariat général en les personnes de Katrina Riva, Yvan Rielle et Ysatis Menétrey (jusqu'à la fin janvier 2022).

### **5. Summer Academy : L'éducation interprofessionnelle dans les soins de santé primaires**

La PIP a organisé sa première édition de la Summer Academy le 15 septembre 2022 à Berne sur le thème de l'éducation interprofessionnelle dans les soins de santé primaires.

La plus-value de la collaboration interprofessionnelle est incontestable. Mais afin de l'ancrer dans le système, elle doit être vécue et apprise. L'intégration de cours sur la collaboration interprofessionnelle, que ce soit dans la formation de base, post-graduée ou continue des diverses professions de la santé est actuellement très hétérogène, voire absente. Durant la Summer Academy, il a été question de transmettre les principes fondamentaux de la collaboration en équipe interprofessionnelle et de discuter de l'améliorer les conditions-cadres pour que la formation interprofessionnelle soit intégrée dans la formation de base, post-graduée et continue.

SwissIPE a commencé la journée par une formation traitant des concepts théoriques de base de la collaboration interprofessionnelle. Ces concepts ont pu être approfondi durant un atelier en thématisant plus spécifiquement le rôle et le point de vue des patient-e-s dans ce processus. SHAPED est intervenu en début d'après-midi en délivrant le message clé selon lequel la relève revendique plus de collaboration interprofessionnelle, aussi bien dans le cursus que sur le terrain. C'est une approche centrale pour la relève, qui valorise les différents profils professionnels, les rend plus passionnants et favorise la collaboration et les échanges au sein de l'équipe. Il s'en est suivi un atelier sur le « continuum des pratiques de collaboration interprofessionnelle en santé et

## Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

service sociaux» selon E. Careau, animé par Unisanté. L'objectif était d'engager les participant-e-s dans un processus de réflexion sur les degrés d'intensité de la collaboration et comment celle-ci peut différer en fonction des besoins de la personne, mais aussi de l'intention de collaboration du/de la professionnel-le de la santé. La Summer Academy a ainsi pu contribuer à rapprocher l'approche canadienne anglo-saxonne sur laquelle se base SwissIPE et le modèle canadien francophone basé sur le continuum d'E. Careau. La journée s'est terminée par une table ronde politique modérée par Maya Zumstein-Shaha, chargée de cours à la section santé de la Berner Fachhochschule. Nous avons eu l'honneur de pouvoir compter sur la participation de Marina Carobbio, Conseillère aux Etats TI, membre de la Commission de la sécurité sociale et de la santé publique et présidente de palliative.ch ; Luciana Vaccaro, présidente de la Chambre des HES de swissuniversities, rectrice HES-SO ; Mirjam Stauffer, représentante Plateforme Interprofessionnalité, présidente physioswiss ; Lucas Büsser, président, SHAPED et Elisabeth van Gessel, SwissIPE.

Cet événement a permis à la P.IP de se présenter aussi bien vers l'extérieur qu'auprès de ses propres membres, de gagner en visibilité et de se positionner en tant qu'acteur-clé dans le domaine de l'éducation IP. C'était également une occasion de mettre en réseau les acteurs et de cibler les décideurs politiques afin de les sensibiliser à l'importance de l'éducation IP pour mieux répondre aux défis du système de santé actuel et aux attentes de la jeunesse.

### 6. Prise de position politique

En 2022, la Plateforme a participé à une consultation lancée par l'ASSM et l'OFSP sur le modèle de mise en œuvre de la planification anticipée concernant la santé. La PIP a vivement salué l'élaboration de ce concept global de planification anticipée concernant la santé, qui permet de traiter le thème selon les différentes situations de vie et besoins.

Une question centrale était de se positionner sur « qui » doit accompagner et conseiller les personnes dans les réflexions approfondies concernant la déclaration de valeurs et les interventions médicales. Pour la PIP il est possible que chaque professionnel-le de la santé et du social soit sollicité par un-e patient-e sur la pertinence d'établir ses directives anticipées. Chaque professionnel-le devrait être capable d'accompagner le patient, au moins partiellement dans cette démarche, dans la limite de ses compétences. Il est

## Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

aussi important que chaque professionnel-le de la santé sache diriger le patient-e à un-e professionnel-le plus à même de l'accompagner dans ses recherches de réponse p.ex. auprès du médecin lorsque nécessaire. Ceci tout particulièrement lorsqu'il s'agit de discuter des interventions médicales.

Un élément fondamental dans ce processus est que le-a patient-e puisse discuter de ces questions avec le-a professionnel-le de la santé avec lequel-laquelle un lien de confiance a été établi. Il est nécessaire que les professionnel-le-s de la santé en question aient la possibilité de prendre le temps d'aborder ces questions avec le-a patient-e et que ce temps soit valorisé par une rémunération adaptée. Les directives en cas d'urgence doivent être validées par un médecin, qui peut encore à ce moment-là compléter la discussion.

En ce qui concerne le besoin de formation dans le domaine, la PIP est convaincue qu'une formation volontaire dans les différents niveaux, enseignée de manière interprofessionnelle serait bénéfique (sans l'exigence d'un certificat). Cette formation devrait être ouverte aux différents professionnel-le-s de la santé et du social intéressés par le thème.

Le financement (conseil, formulaires, formations) doit être garanti, or cet aspect n'est pas présent dans ce document, alors qu'il s'agit d'un élément essentiel pour que la planification anticipée concernant la santé puisse être mise en œuvre par les divers professionnel-le-s de la santé. Par financement, la PIP entend aussi bien le financement des conseils, formulaires et formations que l'indemnisation appropriée de la collaboration/coordination interprofessionnelle. Le manque de financement de la collaboration/coordination est souvent un obstacle.

Les professions du domaine social ont également un rôle à jouer en matière de planification anticipée concernant la santé. Il faut donc veiller à les intégrer dans ce processus.

### 7. Autres activités

- Sonia Barbosa a participé le 31 mars 2022 à une rencontre en ligne au nom de la PIP : NICHOLAS – Rencontre de l'« IP-Health Networking for Interprofessional Collaboration & better Health Outcomes. Let's launch an Alliance for Synergies ».

## Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

---

- Sonia Barbosa a représenté la PIP le 2 avril 2022 à l'évènement suivant « interprofessionnelles Symposium zu Advanced Practice » organisé par la ZHAW.
- Sébastien Jotterand a représenté la PIP et fait une présentation à la deuxième conférence nationale sur la démence - Alzheimer Suisse - Diagnostique et détection des pathologies démentielles.
- Sonia Barbosa, Mélanie Brülhart et Katrina Riva ont participé à la conférence du Forum Managed Care FMC le 15 juin 2022 sur le thème suivant : « Soins intégrés : Un tour du monde en une journée ».
- En juin 2022 Franz Elmer a participé au nom de la PIP à un entretien en tant qu'expert sur le thème suivant : Etude exploratoire sur l'interprofessionnalité.
- Sonia Barbosa a représenté la PIP le 24 septembre 2021 à la journée en ligne IP-Health sous la devise « Construire des ponts pour des soins de santé interprofessionnels réussis »
- Sébastien Jotterand a participé à la table ronde du 5<sup>ème</sup> forum SELF : « Promouvoir la compréhension commune : comment y parvenir ? » le 8 novembre 2022 au Wankdorf à Berne. Katrina Riva y a également participé.



Sébastien Jotterand, président



Katrina Riva, secrétaire générale